

La Verdad

ORGANO DE LA UNION REPUBLICANA NACIONAL

Precios de suscripción.

En Teruel. 0'50 pesetas al mes.
 Para los demás puntos. 2'00 id. al trimestre.
 Idem id. 7'00 id. al año.

Se publica todos los Domingos.

REDACCION Y ADMINISTRACION
 Calle de Ainsas, núm. 2.

Puntos de suscripción.

En la Administración, é Imprenta de este periódico.
 Se insertan anuncios y reclamos á precios convencionales

El 1.º de Mayo de 1893

Por más que el epígrafe sea alarmante para ciertos espíritus débiles, no tengan temor de ver ningun artículo de esos furibundos y de carácter puramente socialista.

Somos republicanos de orden y no podemos, en manera alguna, aconsejar la perturbación social.

Solo, si, apuntarémolos que segun las noticias que á diario leemos en la prensa nacional y extranjera, vá adquiriendo gran categoría y haciendo prosélitos la causa que en 1888 empezó por llamarse *Fiesta del trabajo*, despues *huelga*, más tarde *Fiesta del trabajo de las 8 horas*, y hoy ha adquirido ya el apelativo de *huelga universal*.

Sus títulos han ido en progresión creciente lo propio que viene sucediendo con el número de sus adeptos.

¿Dónde terminan las aspiraciones del partido socialista? Nadie es capaz de preverlo.

Lo que se vé es que de día en día toma mayores proporciones y estamos abocados á grandes disturbios.

En Bélgica 20.000 obreros, unidos y bastante organizados, están librando batallas á diario y el gobierno ha tenido que recurrir á la fuerza armada para contener en parte la fogosidad de los amotinados, habiendoresultado desgraciadamente considerable número de muertos y heridos.

La causa primordial ha sido la de que la Cámara ha rechazado el proyecto de revisión constitucional, de cuyo proyecto depende el sufragio universal.

En Inglaterra, Estados Unidos, Francia, Italia y otras muchas naciones, los preparativos para el próximo 1.º de Mayo son de tal magnitud é importancia que trae preocupada la opinión general, obligando á los gobiernos á adoptar enérgicas medidas.

En España creemos pasará el mencionado día 1.º con igual prudencia y abnegación por parte de los huelguistas que pasaron en años anteriores.

Por desgracia nuestra, las circunstancias por que atravesamos son difícilísimas y tan solo nos faltaba, para coronar la obra, que los partidarios del socialismo cometieran alguna imprudencia, precipitando los acontecimientos políticos de gran importancia y á cuyo borde nos encontramos.

Confiamos en la prudencia y buen tacto del partido obrero español.

Cartas amistosas

Querido amigo Enrique: Días há que debiera haber contestado á tu grata; no lo hice por que esperaba acontecimientos que vinieran á dar al traste con tus resoluciones y ayudasen con mis argumentos á convencerte.

Los sucesos se han precipitado con rapidez inesperada y por si tú no ves la ambigua situación y el sospechoso lugar en que estas colocado, yo, el amigo tuyo de siempre, estoy en el deber de llamar tu atención.

Esta es la ocasión suprema, única quizá, que se ofrece á esta hora para la reconquista de todos los derechos perdidos y tú, republicano de siempre, no puedes ni debes esperar, con esa indiferencia que es un crimen, habiéndose extinguido en tí la pura llama de la grandeza y la dignidad del hombre.

No valen aquí, Enrique, argucias de ningun género; tú, si has de responder cumplidamente á veinte años de predicaciones republicanas, si has de terminar tus dias sin sentir el roedor remordimiento de tu conciencia política; si has de seguir, ya que no ponerte á la cabeza, á todos aquellos que recibieron de tí la enseñanza democrática; si quieres, en fin, conservar el cariño de tus amigos y el respeto de tus adversarios, debes venir á nuestro lado y unido á nosotros, reivindicar imperativamente nuestros mancillados derechos.

“No me hareis desistir en mi propósito,” me dices en tu carta; pues qué ¿son tantos y tantos los sacrificios que te exigimos? ¿Te pedimos algo que menoscabe tu dignidad y tu honradez y que sea contrario á la pureza de tus convicciones?

Nada de eso, querido amigo, pedimoste tan tolo que, en vez de ayudar á estos gobiernos por lo que tienen de democráticos, les hagas guerra sin cuartel por lo que tienen de monárquicos; te pedimos que aceptes nuestros procedimientos como nosotros respetamos tambien los tuyos evolutivos; procedimientos y formas que hace diez ó doce años te parecían saludables.

Y ¿por estas ligeras diferencias de criterio, vas á arrrojar por la ventana tus sentimientos democráticos envueltos en

tus esperanzas? ¿Por razones de procedimientos vas á retirarte á la montaña sin recordar ahora las mil veces que con tu elocuencia que arrastra y la fuerza de opinión que impones has ofrecido tu sangre y tu vida en holocausto á la República?

Nó, y cien veces nó, ni puedes retirarte á la vida privada, ni puedes adjurar de tus ideas vistiendo la librea monárquica; no te perteneces como no se pertenece el soldado, éste se debe á sus banderas, tú á la república.

Si sacrificio te parece ahora el acto que debes realizar, orgullo has de sentir al verificarle. Ten en cuenta, queridísimo Enrique, que la *Unión Nacional* es un lazo estrecho de feliz augurio entre pequeñeces que mueren y engrandecimientos que nacen.

Te abraza tu

GUILLERMÍN.



CHANZONETAS

Ha sido declarado cesante un honrado funcionario de uno de los centros de esta localidad, y nombrado en su lugar otro individuo que por virtud de expediente, que se le formó hace tiempo y debido á no sabemos que *chanchullejo*, fué separado de aquel destino.

“Volverán las oscuras golondrinas,”

Pero aquel funcionario honrado y probó ese no volverá.



Tomamos de nuestro querido colega *El Diario del Pueblo*, de Zaragoza.

«Los posibilistas del Puerto de Santa María, San Fernando y algunos de Cádiz, han abandonado á Don Emilio y se van al centralismo.»

Tambien por aquí corren rumores que, de ser ciertos, nos alegraríamos mucho se realizaran, pero..... como son los más..... tal vez tengan escrúpulos. No obstante ya irán convenciéndose que su situación es algo desairada.

Y poco política.

Por más que sea cómoda y provechosa.

Hace días que estamos
Casi en un brete,
Ni se vá Jaramillo,
Ni entra el de Oliete,
¡Olé salero!
Que no hay otro interino
como Trallero.



El nuevo Alcalde de Madrid ha re-
puesto á todos los empleados del Ayunta-
miento que dejó cesantes por *irregulares*
el digno Marqués de Cubas.

Los concejales republicanos han protes-
tado de tal conducta siendo muy aplau-
didos por el pueblo Madrileño, pues son
los únicos que defienden los intereses ge-
nerales.

Se ha dictado auto de procesamiento
contra algunos concejales de aquel Ayun-
tamiento.

Concejales aplaudidos.

Concejales procesados.

Ya saben ustedes á las familias que
pertenecen.

Los primeros á la de los *descamisados*.

Los segundos á la *sangre azul*.

Sin comentarios.



La *grey* conservadora turolense conme-
moró el último miércoles, con un esplén-
dido *lunch*, el nombramiento de presiden-
te de la Excm. Diputación provincial á
favor de D. Pedro Arnalte.

Asistieron al acto *Castelistas* y *Santa-*
cruceros.

Y hubo comensal, señores,
Que tomó una indigestión,
Con tan acerbos dolores
Que infundió serios temores
Al célebre *camisón*.

Noticias y Cuentos

Señor Alcalde: le rogamos tenga la bondad de
pasarse por las inmediaciones del matadero público en
las horas de sacrificio y, seguramente, tendrá ocasión
de presenciar un cuadro asqueroso y repugnante en la
vía pública.

Allí verá usted el excremento á montones y tam-
bién podrá escuchar algún escandalillo entre las *se-*
ñoras que se dedican á recojer y vender los residuos
de las reses.

El vecindario nos ruega llamemos su atención.

Por si cumplían ó no, si denunciaban ó dejaban
de denunciar á los dañadores en los montes públicos
de esta ciudad, se dejaron cesantes á los guardas loca-
les, nombrando otros en su lugar.

Que aquéllos cumplieran lo prueba la multitud de
denuncias que presentaban y la forma oculta con que
los dañadores procuraban penetrar en la población.

Que hoy se reprimen los abusos y castigan á los
dañadores con arreglo á ley, se prueba también con
que á cualquier hora del día y con el mayor descaro,
se ven por las vías públicas caballerías cargadas con
pinos concluidos de tronzar....

Cumplimos con nuestro deber y avisamos á quien
corresponda.

Nuestro querido amigo el diputado republicano
por Valencia, Sr. Dualde, salió en el exprés de Fran-
cia desde Madrid á conferenciar con el Sr. Ruiz Zo-
rrilla.

Dícese que esta conferencia revestirá gran interés
político.

Quiera Dios que nos traiga.... lo que seguramen-
te habrá de mortificar á los monárquicos y á los que
con ellos se rodean.

Así sea.

En el canino vecinal y sitio llamado de la Flori-
da existen una porción de montones de basuras y es-
tiércoles que, además de interceptar el paso, producen

los consiguientes y desagradables olores.

¿Por qué nuestra curiosa corporación municipal no
destina puntos más apropiados para que se hagan esta
clase de depósitos?

Como quien somos cumplimos....

Van dando resultado las componendas y cabildeos
que se notaron en las últimas elecciones de senadores
por esta provincia.

Apesar de las discusiones habidas en el palacio de
la Excm. Diputación provincial al constituirse ésta,
no pudo conseguirse la declaración de incompatibili-
dad entre el cargo de diputado y el de notario y, por
consecuencia, bien ocupado el puesto de presidente de
la Diputación por D. Constantino Hernández

En la última elección, este Sr. Hernández ha pre-
sentado la renuncia de diputado y, por tanto, la pre-
sidencia ha quedado vacante.

Procedióse al nombramiento, y resultó elegido
D. Pedro Arnalte, que según nuestras noticias piensa
pasar muy en breve á las filas del partido liberal.

Que sea enhorabuena.

Se quejan, y con razón, varios alcaldes y secreta-
rios de Ayuntamientos de que, por no habérselas co-
municado oportunamente por las oficinas de Hacienda
de esta provincia, á diferencia de lo que se ha hecho
en otras, las instrucciones y formulario correspondien-
tes para la formación del padrón industrial, haya su-
cedido lo que no podía menos de suceder; esto es, que
cada pueblo lo ha formado á su manera, pero que
ninguno ha podido adivinar los deseos de la Adminis-
tración por lo que ésta ha mandado se formen de nue-
vo. Si se quera un trabajo que implicara la formación
de dos matriculas (que á tanto equivale lo que ahora
se manda hacer) una con arreglo á las tarifas del re-
glamento de 13 de Julio de 1882 y otra según las ta-
rifas de 22 de Noviembre último, para que á primera
vista se noten las diferencias, debía haberse dicho
desde un principio, con lo cual se hubiera economiza-
do mucho tiempo, mucho trabajo y una buena canti-
dad de sellos. Y ¡quiera Dios! que ahora en virtud de
las nuevas tarifas que está publicando *La Gaceta* no
se ordene otra rectificacioncita.

En vista de lo sucedido con el padrón industrial,
nos permitimos rogar al Sr. Medrano, por lo mismo
que es un funcionario inteligente, que si se encarga
á las Juntas periciales la formación del Registro de
finca urbanas en los pueblos, procure que estos co-
nozcan el formulario á que deben atenerse.

Estamos seguros de que el señor Administrador
de Contribuciones es un funcionario que además de
cumplir bien con su cometido, tiende siempre á ar-
monizar los intereses de los pueblos con los del Esta-
do; pero, como quiera que sobre el señor Administra-
dor hay otra autoridad que, según noticias, *ordena y*
manda según su leal saber y entender, nada tiene
de particular que los servicios se cumplan unas veces
con las manos y otras con los pies.

Y, basta por hoy.

El simpático empresario de toros, D. Teófilo La-
casta, regresó ha pocos días de Valencia donde fué á
ultimar los ajustes para la próxima corrida que ha de
tener lugar en esta capital el día 1.º de Junio.

Los diestros contratados son como primer matador
Raimundo Rodríguez, *Valladolid* y José Martín, *Ta-*
ravilla, como segundo.

Del ganado tenemos las mejores referencias.

Nos alegraremos que así sea y que queden com-
placidos el público y la empresa.

La compañía de zarzuela que debía haber empe-
zado ya sus representaciones en nuestro coliseo se ha
eclipsado.

Dícese que en Segorbe hubo toros y cañas entre las
primeras partes empresarias y que *pitando, ó pitados*
salieron escapados todos en dirección á Valencia.

Háblase de contratar la compañía que está ac-
tuando en Castellón de la Plana y que al decir de al-
gunas personas, es una compañía de primer orden.

Ignoramos á punto fijo lo que pueda haber de
cierto sobre el particular, pero dudamos quej sea tan
buena como dicen.

Tan bonita y á mi me la dan....

La Sociedad Económica de Amigos del País y el
Ateneo Turolense, y en su nombre la comisión mixta
por los mismos nombrada para promover el estableci-
miento de una *Cámara agrícola* en esta capital, con-
voca á todos los propietarios, sus apoderados, arrenda-
tarios y colonos para el día 25 del actual, á las once

de la mañana en el salón de la económica á dicho ob-
jeto, y esperan que, dado lo que interesa á todas las
clases de propietarios y labradores el formar una aso-
ciación que defienda sus derechos y procure el adelan-
to de la agricultura y el bienestar de aquéllos, se
apresurarán todos á concurrir.

Hemos recibido el Boletín meteorológico, periódico
quincenal, que dirige el famoso *Noherlessom*, gloria
de España.

Dicha publicación está ilustrada con perfectos
gravados é iluminada con una porción de mapas sobre
las trayectorias de los más importantes cambios atmos-
féricos de cada quincena.

Se suscribe en la Administración de este periódico
y en casa del representante en esta provincia, D. Fe-
derico Gutiérrez, plaza de San Juan, 8.

El día 30 del actual se celebrará un *meeting* re-
publicano en Segovia.

Conducta digna de ser imitada por todas las pro-
vincias de España.

Hemos tenido el gusto de ver los saloncitos que,
para mayor comodidad y desahogo, ha habilitado en
en el piso principal de la misma casa el dueño del
acreditado café-restaurant «La Barcelonesa.»

Dadas las condiciones del local, así como por la
bondad de los artículos que allí se expenden, unidos
al afán de complacer y agradar á los parroquianos,
auguramos un feliz éxito en su empresa al activo y
celoso dueño del mencionado establecimiento.

Nuestro querido colega local el *Eco de Teruel*,
en su último número, nos satisface cumplidamente con
una explicación diciendo que su propósito no fué
dar á entender que los demás partidos faltaran á
la lealtad debida, durante el tiempo que se mantuvo
en Teruel la Unión republicana local.

Pues ¿á qué fin dice usted aquéllo de que el par-
tido republicano histórico, el *más potente*, el *de más*
valía y no recordamos cuántas cosas más, había
guardado con entera religiosidad la unión al dar
cuenta de su ruptura?

La religiosidad misma, de que usted blasona, que-
rido colega ¿No la guardaron todos los partidos
unidos?

Y si la guardaron ¿por qué singulariza?

Vamos, está visto que su lógica y modestia corren
parejas.

Por más que, según usted, seamos susceptibles y
poco lógicos.

Que sobre esto habria mucho que hablar.

Es casi seguro que el día 24 del actual se publica-
rá el decreto de convocatoria y el 14 de Mayo se veri-
ficarán las elecciones.

Por fin cayeron del burro nuestros gobernantes.

Pero á la fuerza ahorcan.

El conocido republicano D. José Fernando Gonzá-
lez ha renunciado el cargo de senador por las socieda-
des económicas de Cuba y Puerto-Rico, aunque su
acta vino limpia, por entender que aquélla elección
no fué legal.

Aprender; monárquicos.

Rasgos de esta naturaleza no se ven más que en
los amantes de la democracia y en honrados republi-
canos.

CARTA DE MADRID

Sr. Director de LA VERDAD.

Mi querido amigo y correligionario: Desea usted y
yo me complazco en ello, que semanalmente le dé
cuenta del movimiento político general y muy espe-
cialmente del movimiento republicano, en sus centros
directivos hoy por fortuna reducidos á la unidad por
la grande obra de Unión republicana.

Pretende usted en su campaña, á la que me aso-
cia, favoreciéndome mucho, contribuir en esa antigua
y honradísima ciudad de Teruel, no tan sólo afianzar
los lazos de unión entre los republicanos, sino que
también atraer con el ejemplo de nuestras virtudes,
de nuestra constancia y de nuestro amor á la patria,
aquellas otras importantísimas clases sociales, que
amando como nosotros á España, perdieron la espe-

ranza de que la monarquía la libre de la ruina que amenaza, y que si no están todavía en el campo de la República lo estarán, cuando vean á los republicanos ya fraternalmente unidos, resueltos á reivindicar la soberanía del pueblo por todos los medios.

En la vida política de los pueblos, como en la actividad de las masas cósmicas, son necesarios los núcleos de acción, que siendo poderosos, lo atraen todo, todo lo reducen á girar en torno suyo, y constituyen la dirección suprema de la voluntad nacional, á la manera de sol que rije la marcha de los planetas.

Constituido fuertemente el partido republicano, reducidas á la unidad sus fuerzas, hasta ahora dispersas, inteligenciados sus jefes, concordes sus comités, aplacadas siempre sus discordias con programas varios, en los que está contenido el germen de una reconstitución gloriosa de la patria, no dude nadie que este partido será el núcleo, el centro á donde acudan todas las clases sociales, todos los españoles, menos aquéllos que, viviendo de las mercedes del poder se sienten á él ligados como el rebaño al pasto.

Y buena falta hace esa redondez de fuerzas encaminadas á cambiar el régimen de ruina y de intranquilidades de antiguo establecido. No es posible que España continúe un año más bajo un régimen que lo que va de siglo ha representado muy pobremente los grandes intereses nacionales.

La grandeza y decadencia de las naciones se determinó siempre en la historia por la calidad de sus instituciones fundamentales. Roma fué gloriosa cuando la regia la virtud de sus cónsules y el genio de su César. Decayó hasta disolverse cuando el despotismo y el vicio ocuparon el solio supremo. España se engrandeció cuando el Rey se llamaba Carlos V. Desmadróse cuando se llamó Carlos II.

La nativa debilidad del régimen fundamental de forma y violenta á los partidos, obligándoles á actitudes que resultarán en favor del amo, pero, que redundan en daño de los pueblos. Así en la actualidad vemos no dos partidos que turnan en el poder para remediar los errores y faltas de su antecesor, sino dos estómagos insaciables que se sustituyen en un festín, cuando el ayuno de la oposición les aviva el apetito.

Y de esto resulta un parlamento sin dignidad y sin independencia, langosta de la patria, que en dieciocho años ha consentido que llegáramos á la situación financiera que lloramos todos los españoles.

Y debajo de esas instituciones, de esos partidos y de esas Cortes ¿qué vemos? Pues clases obreras sin trabajo, clases medias agobiadas por los impuestos y clases altas inquietas y espantadas. Toda la nación en ruinas.

Y es que la crisis por que pasa España, no es una crisis del Estado; es una crisis de la nación.

Las próximas elecciones municipales son desde luego muy útiles para el restablecimiento de la República. Comprendiéndolo así, los monárquicos tratan de aplazarlas, pidiendo al destino un plazo que les aleje de la inevitable sentencia de muerte.

Con las elecciones de diputados á Cortes no hicimos otra cosa que demostrar nuestra fuerza en los grandes centros políticos, en las circunscripciones allí donde el cuerpo electoral sacude con más vigor la influencia del caciquismo. Pero aun suponiendo que hubiésemos logrado llevar una mayoría republicana á las Cortes no habríamos impedido que la corona las disolviese.

No así, si logramos el triunfo en las elecciones municipales. Si en cien localidades de importancia conseguimos constituir ayuntamientos con mayoría republicana, tenedlo por seguro, la vida de la monarquía será imposible y empezará una lucha entre el pueblo y la corona á cuyo fin vendrá la revolución y la República. Si conquistamos cien ayuntamientos republicanos fácil será ponerlos de acuerdo para una acción común en defensa de la descentralización.

Pero ¡qué digo cien ciudades! Sólo con que esta noble, poderosa y magnánima ciudad de Madrid, sólo con que este medio millón de españoles lleven al ayuntamiento una mayoría, se habrá logrado en muy breve tiempo hacer imposible el gobierno y la monarquía.

Se ha dicho que los Ayuntamientos no deben ser políticos y sin embargo, el gobierno les da ese carácter al constituir para él preocupacion de este momento, el aplazar las elecciones temiendo otra nueva victoria de los republicanos.

No serán organismos políticos los Ayuntamientos pero el de Madrid influye más en la política que las Cortes. Con sus escandalosas depredaciones derribó en 1890 á los fusionistas; acaba de hacer caer por análogos motivos á los conservadores, obra de justicia á la que en primer término contribuyeron los concejales republicanos.

No es lícito crear que si logramos llevar una mayoría al Ayuntamiento de Madrid hemos de derivar algo más que fusionistas y conservadores. No nos contentaremos entonces con derivar tabiques, sino que echaremos por tierra toda la casa denunciada ya por ruinosa.

No es posible que continúen los pueblos recibiendo alcaldes de real orden. En 1840 hubo una revolución porque se quiso imponerlos. Cincuenta y tres años después, no obstante la mayor educación política del pueblo español, asombra que, sin protesta enérgica, hayan podido los gobiernos imponer esos alcaldes.

No, los ayuntamientos republicanos no los consentirán. Desde los primeros momentos se dará la batalla. Harán imposible la vida de esos alcaldes. Y en último término, agotados todos los medios legales, nuestros municipios apelarán al pueblo republicano.

Para llegar á eso, es ante todo preciso, que los republicanos continúen estrechamente unidos. Esto me permito aconsejar á los amigos que en esa ciudad de Teruel han llegado á una feliz inteligencia. Que sea indestructible.

Queda á sus órdenes, señor director, su amigo y correigionario.

Rafael Ginard de la Rosa.

Madrid 20 de Abril de 1893.

AMENIDADES

BATALLA DE LAS 23

Allá, por remotos lugares, existió en el año de la Nanita una población, cuyo nombre no recordamos, en donde las mujeres llevaban la voz cantante en todos los asuntos, siendo dueñas absolutas del *cotarro*. Entre las aficiones femeniles superaba la de jugar á los congresos y formaron mil asociaciones más ó menos benéficas, distinguiéndose entre todas las de *Las doncellas desocupadas*, cuyo fin era practicar la obra de misericordia, amen de ensayarse en hacer pinitos de oradoras. Esta sociedad de doncellas elegía una Presidenta perpétua por el actual sistema del sufragio y era jefe nato de la misma la persona más respetable de la población, el cual podía oponer (aun que los estatutos no lo consentían) el veto á todos los acuerdos y dirimía las contiendas interiores que eran infinitas tratándose de mujeres.

Sucedió cierto día que por si había ó no admitido la presidenta las dimisiones presentadas por algunas que desempeñaban cargos subalternos, se armó una conjura feroz contra la misma, no escaseando las intrigas para hacerla presentar la dimisión, y viendo que la presidenta despreciaba, como se merecían, las censuras y cabileos del grupo de *desidentas*, trataron éstas y llevaron á cabo elvar una instancia al jefe nato, solicitando su apoyo para *dimitirla* (?), sorprendiendo las firmas de varias incautas á las que dijeron que se pedía un socorro, firmando unas por otras y hasta se dice que falsificarón firmas: ¡vaya V. á saber de lo que son capaces las mujeres!

El jefe, persona instruida y dignísima por todos conceptos, único que tenía sentido comun en aquella época, convocó á reunión magna á sus subordinadas y aquí empieza la parte trágica de nuestra historia.

Desde mucho antes de fabricarse la sesión, veíanse síntomas de batalla: fueron entrando las congregadas en el amplio salón donde había de verificarse el acto y ¡cosa rara! por instinto ocuparon los bancos de la izquierda las revoltosas en cuyos rostros (no todos bello-) resplandecía la más franca ironía y satisfacción. Los escaños de la derecha pronto se llenaron de las doncellas que defendían á su presidenta y que en honor á la verdad, eran las más formales y que por su humildad se comprendía que tenían razón. (¡Aquí si que se veían rostros bellos.)

Encima de la mesa presidencial había un gran sobre blanco en el que estaban fijos los ojos de todas las asistentes; á la izquierda de la presidencia, un gran *armario* y á la derecha un *ropero*. No hemos podido averiguar el porqué de aquellos muebles. ¡Costumbres de los tiempos!

Entra el jefe, (*expectación*) se sienta y sin leer el acta, por que no existía ó por que entonces no se acostumbraba, después de los saludos de rúbrica, coje el sobre, (*ansiedad*) lo abre y lee con pausa *IRRITANTE segun unas*, *BEATIFICA segun otras*.) Trascorrido un poco de tiempo y después de dirigir la plática acostumbrada, dice: «He leído este papel que me habeis entregado: esto hijas mías, no és instancia ni es nada: aparte de que la letra es mala y no vuestra, lo cual representa que habeis enterado de vuestros disgustos

íntimos á personas estrañas de la Casa, lo que os censuro, hay muchas, pero muchas faltas de ortografía y más muchas más de redacción, hasta el extremo que más parece escrito con los piés que con las manos: *murmillos en la izquierda, aplausos en la derecha*.) Pedis que *DIMITA* á vuestra presidenta, á la que por unanimidad habeis elegido hace poco tiempo. ¿Qué quiere decir *dimitir*? Yo no puedo *dimitir* á nadie: ella solo puede *dimitir*. ¿Qué motiva esta absurda pretensión? Vuestra presidenta es modesta, honrada y digna de presidiros. ¿No comprendéis que si accediese se daría lugar á que injustamente murmuraran de ella que vale tanto como vosotras? Dejaros de tontearias si no quereis disgustarme y os recomiendo, por último, que si mañana os casais y teneis hijos, no les lleveis á la escuela del que ha escrito este papel en el caso poco probable de que le diera por estudiar la pedagogía y llegase á ser maestro, que lo dudo. Aprender á elevar instancias para no cometer planchas como la de hoy y sobre todo no seguir en vuestra ridícula idea que alguien puede calificar de envidiosa. (*Estremecimientos convulsivos en la izquierda, amagos de risa en la derecha: miradas de fuego de unos á otros bancos. La tempestad se avecina.*)

Recomendó paz y concordia, manifestó que para hacer bien á la humanidad no era necesario disturbios ni majaderias y levantó la sesión.»

Aquí fué Troya: en confuso tropel salieron á la calle y aquellas firmantes (23) que ardían en deseos de pelea por su cabal derrota, empezaron el tiroteo de frases; discretas pocas, insultantes y groseras muchas, hasta dar fin con la paciencia de las contrarias.

Seria interminable relatar lo que sucedió: baste saber que perdida la calma por unas y otras, y haciendo armas ofensivas y defensivas de sombrillas, abanicos y alfileres, sujeta-sombreros, la sangre corrió á raudales, hubo muertas y heridas; los padres, hermanos, novios y amigos tomaron parte activa en la cuestión, y lo que no fué nada en principio resultó tragedia terrible; las imprecaciones, ayes y gritos de dolor oíanse por doquier, formando todo hecatombe nunca vista, digna de ser cantada por miles de poetas; y el horror, el fuego, la destrucción llegó al paroxismo; desaparecieron familias y familias, y después de muchos días de cruenta guerra, cuando no había vencedores ni vencidos, solo víctimas, tanta era la rabia con que se peleaba, el incendio hacía estragos que no pudieron atajar los pocos que aunque heridos existían, consumiéndose así aquel antro maldito y el teatro de tan horripilante escena fué purificado por el fuego, desapareciendo para siempre una población que ninguna falta hacia hubiera existido.

Lo que acabamos de narrar, conocido por la célebre batalla de las veintitres, lo sabemos por documentos que tenemos en nuestro poder cuya letra ¡casualidad! es igual á la de la instancia de que se hace mérito, que también obra en esta Redacción, de cuya traducción se encargó

Un casado (?).

CAPRICO

¿Me quieres? Cierta noche preguntabas
—Te quiero, sí, con toda el alma mía,
Y en las tuyas mis manos estrechabas
Cuando así á tu pregunta respondía.

En éxtasis de amor la noche aquella
Por completo pasé, más vino el día
Y supe que en la feria de Morella
Te ofreciste cual *joya* de valía.

Zenabí.

Teruel.—Imprenta de Arsenio Ferruca.

ULTIMA HORA

Madrid 23.—12.—10 m.

Sr. Director de LA VERDAD.

Aprobado por el Congreso el dictámen del acta de Manresa. Gobierno propone continúen abiertas Cortes todo el mes de Julio hasta aprobar los presupuestos.

Expres.

IMPRESA Y CENTRO DE MODELACIÓN IMPRESA

DE ARSENIO PERRUCA

9, Plaza del Mercado, 9.—TERUEL

Sin competencia.—En esta imprenta se hace toda clase de encuadernaciones tanto de lujo como en pasta fina ú ordinaria.

Se confeccionan targetas, facturas, esquelos, cartas de enlace, obras, membretes, circulares, periódicos, y todo perteneciente al ramo.

Este centro de Modelación impresa ofrece á los señores Secretarios de Ayuntamientos los impresos para la formación de los padrones y listas de cédulas personales, repartos de consumos con todos sus diligenciados y recibos para los mismos.

Se remiten catálogos gratis.

LA BARCELONESA

Plaza del Mercado y calle de La Democracia

Pasteles Reyna de flor de leche.—Turtells.—Crema é infinidad de esquisitas y variadas clases.

Repostería superior.

Cervezas alemana y doble Bock.

Champagne.—Jeréz.—Manzanilla y otros muchos vinos y licores especiales.

Natillas.—Jaleas.—Quesos.—Requesones.

Las tan renombradas Ensaimadas Mallorquinas.

Café.—Restaurant.—Chocolates. etc.

Para convencerse de la bondad de los artículos y economía en los precios debeis visitar este acreditado establecimiento.

Academia

Para la enseñanza de bandurria, octavilla, laúd, y guitarra por música y cifra, á cargo de los Sres. D. Julio Garcia y D. Victoriano Burriel.

Se hacen toda clase de composturas en acordeones, aristonos, organillos, armoniums, pianos de manubrio, y máquinas de coser.

Calle del Instituto, núm. 4.—Teruel.

DENTICINA INFALIBLE

Lo saben las madres; ni un solo niño se muere de dentición, pues lo salva aunque estén en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanja.

Una caja, 3 pesetas, que remite por 3'50 el autor, P. F. IZQUIERDO, Madrid Sacramento, 2. Botica, y al por mayor en la Plaza de la Villa, 4. Se hallará también en todas las boticas y droguerías de España.

TIMBRES ELECTRICOS

Instalación completa, compuesta de un timbre, pila y dos llamadores, 25 pesetas.

Para-rayos, teléfonos y demás aparatos relacionados con la electricidad.

Reparaciones á precios módicos.

Todo garantizado.

RICARDO NAVARRO

13—Santa María—13,

TERUEL**BONILLA Y ANDRÉS**

Comercio de tejidos

Excelentes surtidos en merinos y armures negros. Capuchas matizadas en colores lisos y negros. Vueltas para mantos, cenefas lisas y caladas. Vetos tui, blonda y encaje. Lanería para trajes. Pañuelos seda en todas clases, blancos y colores jaretón.

Corbatería, alta novedad.

Camisas blancas y de color, en todas las formas.

Cuellos y puños.

Plaids rica lana, varios tamaños.

Paños y mantas de la fábrica de Tarrat.

Capas hechas.

Impermeables en seis formas y 20 dibujos.

Colchas yu'e y piqué. Calcetines hilo Escocia.

Completo surtido de telas blancas, hilo y algodón y en general de todo lo que concierne al ramo de tejidos.

PRECIOS MUY ECONÓMICOS

Nota importante. Siguiendo la costumbre establecida, esta casa podrá ofrecer todas las novedades para las próximas estaciones de primavera y verano.

23—Calle Nueva—23.

LA PREVISORA

Compañía General de Seguros Agrícolas contra el Pedrisco á primas fijas

Capital social. . . 350.000 pesetas.

Siniestro satisfechos desde 1888 á 1892. 252.360 ptas. 72 cts.

Domicilio de la Dirección general.—Pez 40 Madrid.

Representantes de la compañía en todos los pueblos de alguna importancia.

Agente general de los partidos de Teruel, Albarraicín, Calamocha y Mora.—Pedro Punter Navarro, Aínsas 2 Teruel.

Agricultores no tengais inconveniente en pedir antecedentes, os es muy necesario el seguro.

COMPAÑÍA COLONIAL

Proveedora efectiva de la Real Casa

Treinta recopensas industriales

CHOCOLATES, CAFES Y TES

Tapioca Sagú

Venta en todas las poblaciones del Reino

DEPÓSITO GENERAL

Calle Mayor, 48 y 29. MADRID

FÁBRICA DE JABON, ALMACEN DE ACEITE**DE CELESTINO ZAERA**

Encuentro—4—Calatayud

Exportación á provincias.

Dirección telegráfica—Zaera—Calatayud

ALMACEN DE PETROLEO

José María N. Monleon

14, Salvador, 14.

Caja para fuera de la población. 17 pesetas.
idem. para dentro de la id. 21 id.

EL TRIUNFO DE LA REPÚBLICA

Himno para canto y piano y piano solo

COMPUESTO POR

D. Carlos Casero

Letra de

D. E. LADEVESE

Los pedidos á D. Gertrudis Casero, Lavapiés 28 y 30, 5.º, Madrid. Precio 2'50 pesetas partitura para Banda, 1 peseta para piano y canto.